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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一直「撐勞工

穩就業」的工聯會，近年積極整合勞工力量，

參與政制事務，去年底首次打正旗號角逐區議

會選舉，旋即創造佳績，成功把「勞工招牌」

打進議會。被譽為該會最年輕理事長的吳秋北

在接受本報專訪時坦言，2009年金融海嘯爆

發，該會堅持三大工作方針：應對金融海嘯、

強化工會職能、維護勞工權益，最終成功爭取

首個法定最低工資、擴展就業及福利服務，同

時實踐參政為勞工目標，成績令人鼓舞。展望

未來，標準工時立法勢成下個「戰場」，期望政

府「 緊進度」，為打工仔帶來立法曙光。

工聯會領導層換屆在即，上屆以年輕
高學歷首度獲選為理事長的吳秋

北，幾年來率領工聯會這個「大家庭」，成
功「戰勝」多場「硬仗」。

處理2,200宗糾紛助1.8萬人
吳秋北昨日接受香港文匯報專訪，總結

過去3年工作成果時指，維護勞工權益是工
聯會重點工作，工聯會各屬會共處理約
2,200宗勞資糾紛個案，受助人數涉及
18,000人，成功追討約1.9億元金額，並及
時介入跟進資方無理安排，包括成功為汽
車交通運輸業總工會爭取每年加薪的好成
績。

吳秋北坦言，首個法定最低工資的落
實，無疑是過去一屆工作的亮點。他說，
工聯會近10年多的努力，成功令27.4萬名基

層工友受惠，收入平均增幅達14.2%。最低
工資推行後，不但沒有推高失業率，反而
促進就業，改善職業生活，收窄貧富差
距，「當初討論飯鐘有薪假期時，一度出
現爭拗，導致勞僱關係緊張。但事實證
明，最低工資無出現工廠倒閉以至裁員
潮，足證有關言論屬靠嚇成份居多」。

積極推動「會員全接觸」
在會員發展方面，吳秋北指，過去3年工

聯會積極推動「會員全接觸」計劃，透過
不同形式無間斷「普訪」，即通訊、電訪、
家訪等等，以「正直、公義」態度做實
事，及時反映跟進會員訴求，並舉辦多場

「特惠購物日」，把優惠帶進社區惠及基
層，連串工作全面照顧企業工會及地區基
層。現時工聯會有184間屬會、60間贊助

會，會員人數達
36.8萬，較上屆增
加4.4萬人，升幅
高達14%，說明細
緻工作始終得到社
會認同。

為求「打工仔」
享受更好權益，吳
秋北表示，落實法
定標準工時，勢成
下個「戰場」，希
望政府盡快成立專
責委員會，抓緊進
度研究取得社會共識。被問及理想立法時
間表，他坦言加薪補水天經地義，但絕非
工會單方面能夠成事，只能以最大努力盡
早爭取，「97年至98年前，超時工作其實

要補水，但後來經濟不景氣，公司要求員
工共渡時艱，被迫付出最終變成慣例。我
們要求扭轉文化，希望候任行政長官梁振
英兌現承諾」。

標準工時立法 工聯會任重道遠
吳秋北總結任內成果 落實最低工資最驕人

工聯會過去3年工作成果
■維權工作

處理勞資個案 2,200宗

求助人數 18,000人

追討金額 185,564,462元

勞工服務中心接受諮詢個案 34,502宗

■工會最新組織發展

屬會 184間

贊助會 60間

會員人數 36.8萬

資料來源：工聯會

製表：香港文匯報記者鄭治祖

月中改選 研設榮譽會長 王國興促社福機構推侍產假
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「五一勞動節」將至，
工聯會正積極籌辦慶祝酒
會以及「五一大遊行」。該
會計劃率領約2,000名會員
到深圳等對應部門參觀訪
問，以喚起各界關注基層

「打工仔」訴求。另工聯會
今年出動自家設計「潮語卡」，
拆解「標時」及「補水」意
義，呼籲兄弟姊妹「爭取設立
標準工時，加班要補水」。

圖文並茂教授勞工權益
吳秋北坦言要提升勞工待

遇，除了要贏得社會共識及支
持外，教育基層勞工認識自我
權利同樣重要。因此工聯會最
近推出兩款圖文並茂「潮語
卡」，教大家捍衛勞工尊嚴，包
括「標時」及「補水」。

所謂「標時」，即「標準工時」
簡稱，英文是「Bill Time」，例
子是「當老闆要你不斷加班
時，你可以說：『還我標時！
我要合理上班時間，不要無償
加班！』」至於「補水」，則解
作「加班工作後應得補償」，英
文是「Additional Water」，例子
是：「日日OT，老闆你一定要
補水才合理！」各位「打工仔」
慶祝五一之餘，記得齊講潮
語，學會「向無償勞動說不」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）工聯
會本月15日舉行第35屆會員代表大會，
並就每3年一任的領導層進行改選。身
兼行會成員的工聯會會長鄭耀棠，早
前放風有意不再續任，其去向及接班
人選備受關注，有指棠哥將擔任「榮
譽會長」。工聯會理事長吳秋北未有正
面回應有關傳聞，只稱工會領導層出
現新陳代謝是正常現象。新一屆會員
大會將討論是否增設榮譽會長機制，
一旦獲會員大會通過，將修改章程及
進行委聘程序。

鄭耀棠曾稱有意退下來
現年63歲的棠哥，出任工聯會會長6

年。他今年初曾以「年紀大、機器壞」
為由，表態有意退下來，期望理事會
物色合適人選接任，為會務發展引入
新思維。他開列「接班人」條件，必
須對勞工有使命感、責任心及同理
心。坊間近日盛傳一旦棠哥「升呢」
出任榮譽會長，現任副會長及司庫林

淑儀很大機會接棒會長一職。

吳秋北：對「棠哥」不捨
吳秋北昨日接受香港文匯報訪問時

稱，棠哥在工聯會資歷深，發揮重大
作用，工聯會上下對於他早前提出退
下來感到不捨。但大家明白工聯會需
順從新陳代謝的自然規律，因此新一
屆會員大會將討論增設榮譽會長問
題，期望大會達成共識。他又指隨 工
聯會在勞工議題及地區等方面發展，內
部主理勞工權益、職業安全、婦女事
務、青年事務、促進就業等各個委員
會，近年同樣有不少新面孔，他希望
透過今次改選，令更多生力軍上位。

回望3年來全職充當工聯會「大管
家」，吳秋北坦言，打理「家頭細務」
要投放大量時間，在任內時刻告誡自
己要做到「細緻再細緻」，「理事長必
須在各個工會、福利單位及地區之
間，做好溝通、統籌及協調工作，才
能維持這個大家當」。他感激各屬會領

導對他的支持，否則單靠他一人力
量，根本難以推動整個機器暢順運
行。至於會否留守現有崗位，他說要
交由代表大會討論，未曾思考個人從
政問題，但可以肯定的是，工聯會必
然踏上參政議政道路：「在這政治生
態中，有哪個團體可以代表300萬打工
仔真正發聲？」

籲參選人牢記基層角色
吳秋北強調，工聯會今後會 力落

實「參政為勞工」目標，今年9月將獨
立參與新屆立法會選舉，務求各區都
有工聯會代表，腳踏實地為勞工打
拚，勇當勞工代言人。他深信從政者
必須做到正直、公正，團隊中誰人適
合投身議會，就讓有能者居之，只要
工聯會政務委員會做好部署，各地區
工會定必全力配合，「雖然未有最終
參選人選，但勞工是參政之本，參選
人要牢記自身基層角色及身份，真心
實意服務基層民眾」。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）

香港公務員由本月起可獲5天男
士有薪侍產假，但立法全面推
行工作仍在研究階段。工聯會
立法會議員王國興不滿受社署
資助的福利機構員工未獲同等
待遇，昨日聯同約10名香港男
士協會成員及社區人士，到社
署位於灣仔胡忠大廈總部門外
抗議，更向社署送上一煲「大
薑醋」，諷刺當局厚此薄彼，要
求當局把政策延展至社福機
構，同時盡速全面立法。社署
表示，勞工及福利局會就相關
議題進行諮詢。

工聯會年初一項調查顯示，82%受訪機構支持
政府立法全面推行侍產假；但66%受訪機構表
示，現階段無意推行侍產假政策。王國興指社福
機構待遇大都參照政府，不滿現時逾300間社署
資助機構員工不能享受家庭友善政策，認為當局
應盡快給予機構明確指引，以供不同公共服務單
位參考制訂侍產假。

籲現屆政府訂立法時間表
他認為公務員可享有薪侍產假只是起步，應盡

快推展全面立法工作，不要待下屆政府才推行，
「梁振英7月1日才上任，10月才發表施政報告。
曾蔭權既然呼籲市民生3名小孩，必須在本屆政
府內立法，希望有立法時間表」。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）教育局局長
孫明揚上月底因跌倒令右手臂骨折入院留醫3
天，但出院不足一星期，隨即再度入院，日前

（4月3日）於瑪麗醫院接受小腸氣手術。教育
局昨晚發出新聞稿，指孫明揚手術成功，現已
康復出院，情況良好。孫明揚會休假2星期，
至4月16日復工，休假期間由教育局副局長陳
維安署任局長。

孫明揚本月將滿68歲，近年多次出入醫院，
健康狀況一直受外界關注。去年1月，他曾因
患小腸氣入院動手術，至4月底承認患上腎衰
竭，並接受俗稱「洗肚」的腹膜透析治療。而
去年12月18日，他因病被送入瑪麗醫院留醫，
至22日證實患上退伍軍人症，要請假多天接受
治療。至今年3月25日凌晨，他在家中不慎跌
倒令右手臂骨折，送院留醫至上星期二（27
日），29日始復工。

教育局昨晚近8時再發新聞稿，指孫明揚再
因患小腸氣要入院動手術，由4月1日至14日休

假2星期，期間由陳維安署任局長。

稱每日「洗肚」導致病發
發言人指孫明揚現時精神和身體狀況良好，

他於「放大假」期間動手術，未有請「病
假」。而對於病發原因，發言人回應指，因孫
公現時每日「洗肚」，小腸氣乃「洗肚」所
致。

蔡堅建議以「洗血」替代
腎科專科醫生蔡堅表示，小腸氣是腎衰竭病

人常見併發症，與年齡沒直接關係，主要因
「洗肚」時易導致「洗肚水」積聚。但他指若
病人曾多次患上小腸氣，即表示腹膜透析治療
可能不是最適合療法，病人應考慮改以「洗血」
治療維持腎功能。

外科醫生林哲玄補充，小腸氣手術為「小手
術」，以現時醫學技術，即使短時間內再病
發，對身體影響亦不大。

黃均瑜：可由副局長「頂住」
對孫公再次入院做手術，教聯會主席黃均瑜

直言，其健康狀況令人關注，建議他要「保重
身體」。黃均瑜指，以孫公現時健康情況，應
考慮提早離任休養。但他的任期只剩下3個
月，未必有足夠時間委任新局長，由副局長署
任「頂住」亦是恰當安排，能令教育局運作順
利。

林鄭下周率團視察川重建
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區

發展局局長林鄭月娥將於4月12日至13
日，率領由政府官員、臥龍建築專家
顧問團及香港海洋公園保育基金代表
組成的考察團，前往四川臥龍視察特
區政府援助四川地震災後重建項目，
包括當地小學、醫院、巡視大熊貓研
究中心工地等。

臥龍保護區23項目耗資15億
香港特區政府於2008年汶川大地震

後，成立「支援四川地震災區重建工
作信託基金」，支援四川災後重建，其
中在「臥龍自然保護區」共有23個重
建項目，總額約港幣15.8億元，包括恢
復保護區內自然生態環境及大熊貓保
育科研設施；供電、排水、垃圾處
理、地質災害治理、道路、學校、醫
療衛生、褔利院等。目前有3個重建項
目已竣工，有15個項目會在今年完
成，其餘5個項目預計明年中完成。

林鄭月娥4月12日會由四川省人民政

府相關部門代表陪同下，參觀臥龍鎮
臥龍小學、臥龍社會福利院、臥龍中
心醫院，視察各項目工程進展，並前
往耿達鄉參觀耿達一貫制學校新校
舍，以及巡視大熊貓研究中心工地。4
月13日上午，她會前往青城山石橋村
視察大熊貓救護與疾病防控中心工
地，並於同日下午返港。

由於通往臥龍的省道303公路映秀至
臥龍段重建工作未完成，訪問團需使
用臨時施工便道，由映秀前往臥龍。

義工建築學者專家同行
參與訪問團的建築專家為立法會議

員劉秀成、吳恩融教授、馮永基教授
和伍灼宜建築師。過去3年，他們義務
協助特區政府為臥龍兩個標誌性項目
建築設計提供專家意見—位於都江堰
的大熊貓救護與疾病防控中心，以及
耿達鄉中國大熊貓研究中心。海洋公
園副行政總裁李繩宗與發展局四川重
建組組長麥齊光亦為訪問團成員。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

以獨立身份參加區議會選舉並

勝出的葵青區議會議員張慧

晶，昨日加入新民黨，成為該

黨第5名直選區議員，以及首名

女性區議員。新民黨主席葉劉

淑儀和副主席田北辰歡迎張慧

晶加入，期待與她一起發展黨

務和服務社區。 新民黨供圖

張 慧 晶 加 入 新 民 黨

香港文匯報訊 對於政府打擊新界僭建物，
全國政協委員兼政府策略發展委員會委員劉夢
熊表示，會向政府建議特赦部分僭建村屋，今
日與鄉事人士飯局商討有關事宜。

與鄉事派「和好如初」今飯局
全國政協委員劉夢熊在特首選舉期間，與鄉

事人士就所謂「江湖飯局」有爭拗。他昨日接
受傳媒訪問時說，與鄉事派已「和好如初」，
指所謂「各為其主」：「當時以他們立場，用
他們幽默的說話就是『劇情需要』，委屈你老
兄。我覺得這些都是暫時的，畢竟我們的選戰
結束了。」

他表示，今日會與鄉事派再有飯局，討論如

何處理村屋僭建物，坦言特區政府一旦強行清
拆，或會引起流血衝突。他認為當局應考慮特
赦沒有結構問題僭建物，「總之僭建的樓房，
如果危及屋宇結構，安全度有問題，真的會塌
樓死人，這些絕對沒有其他辦法，即時要責成
業主進行清拆。若普查後，這些僭建加建部分
並沒有影響屋宇安全結構，不會有塌樓危險，
這些可以採取一個補地價辦法」。

劉夢熊表示，最快下周初把建議以及鄉事派
意見交特首曾蔭權及發展局局長林鄭月娥，並
會以附件形式交給候任特首梁振英。

劉夢熊倡特赦部分僭建村屋

■王國興(左二)聯同約10名

香港男士協會成員及社區人
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■吳秋北幾年來率領工聯會這個「大家庭」成功「戰勝」多場「硬

仗」。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■圖為孫明

揚去年12月

確診感染退

伍 軍 人 症

後，經22天

治療康復出

院情況。
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做小腸氣手術 孫公休假2周
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